


GENTE DETRÁS DEL DINERO
SENTIMIENTO EMPRESARIAL AL PRIMER MES

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx / @mfloresarellano



Hablar de sentimientos económicos es complicado; sin embargo, como el sentimiento suele derivar en decisiones y éstas en actos, pueden ser medibles en actos específicos como la inversión, cuya tendencia, a través de la evolución desacelerada del Indicador Oportuno de la Actividad Económica de INEGI —a cargo de Graciela Márquez— al mes de septiembre, permite cuantificar que el empresario ha sido cauteloso al inicio del nuevo gobierno.

La desaceleración responde a la disminución del ritmo de formación bruta de capital fijo y se refleja en el nivel más bajo en la creación de empleos formales de los últimos 15 años.

A sólo 15 días de haber tomado la titularidad del poder ejecutivo, la Presidenta realizó, apoyada con la organización del secretario de Economía, Marcelo Ebrard, el CEO-Dialogue que generó sentimientos y expectativas alentadoras para el nearshoring por el pronunciamiento presidencial a favor de mantener un régimen democrático y respetar la propiedad privada. Ahí confluyeron los empresarios mexicanos más importantes y los directivos de las multinacionales estadounidenses agrupados en la American Chamber of Commerce que aquí encabeza Carlos García.

Pero de ese evento a la fecha parece ha transcurrido una eternidad. En principio porque en los dos eventos subsecuentes del sector privado mexicano más importantes no hubo presencia de secretaria(o)s federales como solía suceder. Tal ausencia fue registrada en la Reunión Anual de Industriales impulsada por la Confe-

deración Nacional de Cámaras Industriales que lidera Alejandro Malagón, y en la Convención Anual de la Cámara Nacional de Industria de la Transformación que preside Esperanza Ortega... quien, dicho sea de paso, salió fortalecida por el respaldo que recibió de sus agremiados a nivel nacional.

Además, los sucesos no han favorecido a la disposición presidencial en tres aspectos. Por un lado, la creciente violencia del crimen organizado en amplios espacios del territorio nacional ha convertido en toda una hazaña mantener en funcionamiento regular la agricultura, la minería la industria, el comercio...

En segundo término, el objetivo de derrotar al Poder Judicial que encabeza Norma Piña mediante el uso descarnado de la mayoría legislativa —ya sea la liderada por Ricardo Monreal o Adán Augusto López— genera tensión y temor entre mujeres y hombres de negocios, pues saben que esa misma mayoría validará a los jueces que resolverán desde el más grave hasta el más mínimo conflicto mercantil.

Y el tercer aspecto, derivado del segundo, la

situación de verticalidad continua que se configura en la toma de decisiones y que prescinde del diálogo con otras fuerzas políticas y grupos sociales.

En muy poco tiempo veremos cómo se expresa concretamente el sentimiento empresarial, tanto en inversión como en demanda de mano de obra, que se perfila al cierre de 2024 y comienzos de 2025.

Murat y el Comisionista. El hoy senador por Morena, Alejandro Murat, se menciona que estaría en medio de una de las investigaciones más graves que las autoridades anticorrupción de España han efectuado contra el equipo del presidente socialista Pedro Sánchez.

Es el caso de Koldo García quien fuera el asesor del ministro de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana y hoy diputado José Luis Ábalos... y que está bajo proceso judicial por la investigación de la Unidad Central Operativa (UCO) de la Guardia Civil por la presunta compra a sobreprecio de cubrebocas en la época más grave de la pandemia Covid19, y la adquisición de combustibles evadiendo el pago del IVA en aquel país.

A Koldo —apodado el Comisionista— se le imputa una red de tráfico de influencias en la que figura el empresario Victor De Aldama... y en la investigación se destaca que en cuando menos 4 ocasiones entre 2018-2019 buscó impulsar vuelos directos de España a la capital oaxaqueña o a Huatulco, promoción de negocios y el supuesto patrocinio que uno de los estados más pobres de México hizo al equipo de fútbol Zamora, propiedad de De Aldama.

Hay otros negociantes mexicanos en la trama.

Vaya, vaya.

Aeroméxico, confianza constante y sonante. La aerolínea que dirige Andrés Conesa lanzó notas por 662.5 millones de dólares con vencimiento al 2029 y 2031, regresando al mercado privado de financiamiento dada la confianza que generó tras salir del Capítulo XI y los impactos de la pandemia Covid-19.

El reflatamiento de la aerolínea fue resultado de un esfuerzo conjunto de personal de tierra, sobrecargos, pilotos, empleados administrativos, directivos y accionistas, así como de una serie de transacciones que involucraron valor por 2,560 millones de dólares.

Kapital, resultados y expansión. Buenas noticias para las pequeñas y medianas empresas en México pues Kapital Bank que lleva René Saul reportó un crecimiento de atención a más de 100 mil Pymes en el tercer trimestre.

El banco que hace un año compró Autofin alcanzó 9 mil millones de pesos en captación en el mismo periodo, un crecimiento de 55 respecto al trimestre anterior.

El saldo de cartera de crédito aumentó a más de 5 mil 300 millones de pesos, un aumento de 70% anualizado.

En los siguientes meses el banco aumentará presencia en ciudades como Monterrey, Guadalajara, León, Aguascalientes, entre otros, donde hasta ahora la banca tradicional no ha logrado atender a las Pymes. Fuera de México tiene presencia en Colombia.